

(Sup.)

AGN347 5187

EL MERCURIO — Viernes 22 de Enero de 1993

«el gran teatro

Willy Semler estrena su visión del autosacramental de Calderón de la Barca.

Teatro y Mundo. Instalaciones humorosas repletas de sorpresas. Dos escenarios para representar, para manifestar algo que la imaginación retiene o muestra a otro el efecto por el que se está poniendo.

En principio era el Verbo. El YO SOY que renueva la faz de la tierra y por el cual los espíritus se convierten en materia desencantada y luego concreta. Y de los órdenes definitivos, esa que proviene del Padre, esa que se encierra en los monos del Autor, se establecen los condómenos y se forman las normas, estampas al fin de mestizas y cuestiones, de distintos predichos y de algún devoto odiado. Y nace el Hombre con sus raíces y misterios, sus bellezas y fealdades. Y se hace el Pájaro y el Roco, el Labrador, la Hermosa, la Prudencia, el Rey y también el Niño que no nació y que ha de permanecer por un tiempo más en el seno.

Este quizás sea el texto más abstracto de buenas siglas de teatro», dice Willy Semler, director del montaje de «El Gran Teatro del Mundo», de Calderón de la Barca (1600-1645), desvestido y sacandole, educado por los padres jesuitas, que se estrena hoy en el Centro Cultural Montecarmelo.

La representación obliga

La explotada oscura, el caro San Crisóstomo y la recordada siesta del clérigo conviven carmelitas con sus viriles, lúvies de escenario. Viviendo sobre el problema de la representación, es en ese marco donde los figurantes tornarán su pape para encarnar a dios de Autor, que escapará a los locubos, para, a su vez, obligarlos a representar... Una metáfora como cuando la comunión —en el teatro, en este caso— dice algo sobre el universo.

Vemos endecasílabos hilvanar esta rara historia de tres estadios, propuesta por Calderón en su autosacramental (1645).

Todo se inicia cuando el Autor (Boglino Castro) invita al Mundo (Boglino Castro) a que prepare un espectáculo cuyos actores se proponen elegir al mismo o a los que llaman de las trivias, de lo nudo. Todos aceptan (logrando) y se lanzan a su lucha que deben cumplir a cabalidad siempre recordando lo frases: Aver o otro como a él y obra bien que Dijo es Dijo. Se pasa por la escena —la vida— será una prueba y por eso cada uno encargará de la cosa propia, al fin, volver al Autor y su banquete eterno por la tapa de un estadio. ¡Buen viaje!

¿Libre albedrio?

Willy Semler:

«En el primer estadio se nos muestra un lugar al que acuden los que van a ser seres humanos, pero que todavía no son nada y que, sin embargo, hablan. Luego, entre Dios y el Mundo caen a los hombres y les asignan roles para que hagan una obra de teatro,



“Cree que lo estético y la imagen nacen del teatro”, dice Willy Semler. Y esto fue lo que le inspiró «El Gran Teatro del Mundo», de Calderón de la Barca.

*del mundo», para
ACTUAR
LA VIDA*

Entonces viene el segundo estadio, que es el «interior» dentro del teatro, la representación que Dios ha pedido y en la que intervienen el Mundo consentido y Dios mediéndole: cuando el miguel los roles establecidos muy claramente cuáles son las reglas que quieren que se respeten y que nadie puede obviar. Sin embargo, otorga libre albedrio».

Un libre albedrio que —en la idea del Calderón— se manifiesta en que el autor del texto permite la representación improvisada: la vida. Y así, será el libre albedrio herencia

—miguel— en unión con la gracia suficiente, el que genera la gracia alfabética, que permitirá la sendida salvación.

“Como siempre”, agrega Semler, “los humanos, dentro de su intrípaga naturaleza, tienen hacia el amor, el desorden, la autodestructión, la pérdida de la espiritualidad, el abuso del poder y del dinero. Finalmente, cuando salen en el pie de su interpretación, el autor los enfrenta a la muerte. Y viene el tercero estadio que es el Juicio Final”.

“Muy pronto nos dimos cuenta de que era una obra abstracta que planteaba tres estadios para los cuales en sílo uno teníamos cierto referente: el del centro, el del teatro. Entonces, emprendimos a tomar todo tipo de licencias que, por lo demás, fueron tecnicales y que elaboraron una artística dentro de un texto que pretendía no tener estructura plástica. Buscamos que en el espectáculo se produjese la estrategia de presentación y desarrollo con todos sus interiores, que no aportaban nada en el texto. Y nos dimos cuenta de que si se estaba hablando del hombre y de la humanidad debíamos representar de todo ello un imagen lo más amplio posible”.

A eso se debió el hecho de que el espectáculo de Semler resulta a lo abstracto y a dimensiones culturales.

“Del otro lado vemos lo abstracto y lo simbólico. Hemos tomado elementos de todos lados, pero sin tecorlos ni propietario. Usamos invocaciones orientales, por ejemplo. La idea era no resumir a la mitología que el trabajo mismo iba generando que no fueran los prejuicios neoclásicos los que dictaran el norte a seguir sino que la fundamental fuera lo que evidentemente funcionaba en el esce-

nario. Y continuar hacia allá, ignorando lo que venía y a dónde ibamos a llegar”.

—Y a dónde se llega?

“No sé. No es el momento de preguntarle tanto todavía”.

“Para mantener esta forma de trabajo hay que verter la ondulidad de una manera sincera. Una serie que independiente del resultado. Hay que observar el proceso para que el resultado sea como el resto de lo que se ha hecho. Sólo después es posible mirar con distancia”.

—Se trabajó siempre pensando en que se trataba de un autosacramental?

“Sí. Esto es teatro. Hasta con la sola imagen, incluso tenemos la creación católica: la imagen —en la historia del teatro contiene purismo y en la del arte en general— suele independizarse del texto para modificar lo ético y la plástica dentro de un bloqueado que todavía no ha terminado. Pero cada vez que se produce ese vínculo, se ha vuelto al texto. Cree que la estética y la imagen entran de él”.

La imagen, dice Semler, proviene del texto, como nota del Autor los personajes y sus posibilidades. «El Gran Teatro del Mundo» nos pone, en fin, frente al poco resuelto problema de la Creación —lo del hombre, lo del arte—, y frente a la posibilidad de recibir esa gracia redención, que nació del Autor —creador, artista, Dios— descendiendo o no sobre las creaturas, obligados a entrar en la representación —la vida— sin seguros poder revivir una vez a la Corte Suprema. (Quijote)

Juan Antonio Muñoz H.

ficha técnica

Título: «El Gran Teatro del Mundo»

Autor: Calderón de la Barca

Adaptación: Boglino Castro

Sala: Cine-Montecarmelo

Reparto:

Model Farías - El Autor

Boglino Castro - El Mundo

Ricardo Pinto - El Rey

Alejandro Serebryakov - El Bicho

Maria Espinosa Silva - La Hermosa

Daniel Muñoz - El Labrador

Alba Farod - La Discrépante

Rosario Navarro - La Pobrada

Fachí Terrébiana - Niño, Muerte y Ley de Gracia

Música: Michel Duraf

Vestuario: Moya Mora

Dirección: Willy Semler

Actuar la vida [artículo] Juan Antonio Muñoz H.

AUTORÍA

Muñoz H., Juan Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Actuar la vida [artículo] Juan Antonio Muñoz H.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)